



Efecto de la fertilización nitrogenada sobre el contenido en grasa del grano de colza

Publicado el: 7/6/2023

Autor/es: Elena González, Judit Vallverdú, Ivet Caballé, Albert Gurri y Francesc Domingo (IRTA Cultivos Extensivos Sostenibles). España

Uno de los principales parámetros de calidad en el cultivo de colza es el contenido en grasa del grano. Aparte de obtener un rendimiento elevado, es importante que esta producción contenga un elevado nivel de grasa. Existen varios aspectos que pueden influenciar en el contenido en grasa del grano de colza, y la fertilización nitrogenada que se aplica es uno de los más importantes. Cuanto más nitrógeno aplicamos, ¿obtenemos un mayor porcentaje de grasa?, ¿o menos? En este artículo damos la respuesta.

El cultivo de colza, en una primera fase, crece y se desarrolla durante el otoño hasta el estadio de roseta (Figura 1, izquierda), en la que el cultivo es resistente a temperaturas bajas y en la que se produce la parada invernal. En este estadio interesa que el cultivo haya alcanzado una producción de biomasa suficiente, (para evitar que se resienta su producción final de grano), pero no excesiva. A partir del momento en que los días se hacen más largos, se inicia la elongación de los tallos del cultivo y se entra en un período de máximas extracción de nutrientes, que se alarga, aproximadamente, hasta la plena floración (Figura 1, derecha).



Figura 1.- Imágenes del cultivo de colza en los estadios de desarrollo de roseta – enero 2021- (a la izquierda), y de floración –abril 2021- (a la derecha).



especialmente nitrógeno, para asegurar llegar a la salida de invierno con un mínimo de biomasa producida, y poder asegurar, así, una buena base para conseguir un rendimiento elevado. El segundo momento (cobertura) es antes del inicio de la elongación del tallo, donde hay que asegurar un suministro suficiente de nitrógeno durante el período de máximas extracciones.

Por lo general, como en la mayoría de cultivos, en el cultivo de la colza se quiere obtener una producción de grano elevada. Pero interesa también que la calidad de este grano sea alta. En el caso de la colza, el parámetro de calidad más importante es el contenido en grasa del grano. La fertilización nitrogenada influye tanto en la producción del cultivo como en la calidad obtenida, pero no en el mismo sentido.

La producción de grano, en general, aumenta a medida que se aporta más nitrógeno al cultivo y hasta cierto umbral en el que la aportación de más nitrógeno no incrementa la producción de grano e, incluso, puede hacerla disminuir. Este hecho se observa (Figura 2) tanto cuando no se aporta nitrógeno en fondo, como cuando se aporta cierta cantidad. En el caso del ejemplo se observa que:

1) por un lado, las producciones máximas alcanzadas son las mismas cuando se aporta nitrógeno en fondo y cuando no se aporta y

2) por otro, que las producciones que se obtienen cuando se aportan dosis altas de nitrógeno en cobertura no incrementan las producciones con respecto a las dosis de nitrógeno intermedias. Se observa, por tanto, que aportar dosis elevadas de nitrógeno puede ser ineficiente y no siempre es lo más interesante desde un punto de vista productivo.

Autor/es:

Albert Gurri

[Seguir](#)

Especialista en comunicación agroalimentaria, licenciado en Veterinaria por la Universidad de Zaragoza. Actualmente trabaja en Comunicación en el IRTA (Instituto de Investigación y Tecnología Agroalimentaria), de la Generalitat de Catalunya. Fue jefe de prensa en Fira de Barcelona en el salón Expoaviga Dirigió y/o colaboró en diversas publicaciones del ámbito ganadero: EdiPorc, PorcPress,